

par les seigneurs. Chaque camarade se souvient des lectures de l'école au sujet de cette société féodale. La classe des seigneurs vivait des impôts, taxes, droits de passage, etc, qui faisait de la France une mosaïque de petits États protégés par des frontières douanières.

C'est dans cette société que commença à se développer la bourgeoisie.

A mesure qu'elle grandissait, elle se heurtait aux formes de propriété féodale qui paralysaient son développement. (Les impôts et les droits exigés par les seigneurs entravaient le commerce).

Quand la force de la bourgeoisie fut assez grande, elle brisa la vieille forme de la société (Révolution de 1789) et construisit un nouvel État.

A partir de ce moment, les moyens de productions purent se développer beaucoup. (Le monde se transforma davantage en un siècle que pendant tous les siècles précédents).

Dans cette société capitaliste, une nouvelle classe s'est développée à son tour.

C'est la classe ouvrière, la seule qui est liée à l'industrie moderne, la seule qui porte en elle l'avenir.

Déjà, la bourgeoisie est devenu un obstacle au progrès de toute l'humanité. La bourgeoisie ne sait plus que détruire par des guerres monstrueuses tout ce que le génie humain a construit.

La classe ouvrière engage la lutte contre la vieille société capitaliste.

Même les défaites instruisent la classe de l'avenir.

Pour marcher vers un nouveau monde, pour briser un régime qui ne progresse plus, mais qui pourrit, la révolution socialiste est absolument nécessaire.

En quoi donc, ces leçons de l'histoire